

# Histoire

Thème2: le monde depuis 1945

Séquence 3 : affirmation et mise en œuvre  
du projet européen.

[http://www.lemonde.fr/europe/video/2012/10/12/les-grandes-etapes-de-la-construction-europeenne-en-video\\_1774967\\_3214.html](http://www.lemonde.fr/europe/video/2012/10/12/les-grandes-etapes-de-la-construction-europeenne-en-video_1774967_3214.html)

Introduction : suite à la Seconde Guerre mondiale, les Européens souhaitent garantir une paix durable et faire face aux menaces de la guerre froide. Un projet européen est alors envisagé.

Problématique : comment s'est déroulée la construction européenne ? Quels sont les enjeux aujourd'hui ?

## I) De la CECA à la CEE

### A) La CECA : des accords économiques spécifiques.

CECA : Communauté Européenne du Charbon et de l'Acier ( 1951)

Doc 1 P 128

TE : en 1951, la CECA est fondée et concerne 6 pays : la France, le Luxembourg, les Pays-Bas, la Belgique, l'Italie et la RFA. Ce traité doit favoriser les échanges entre ces pays, principalement pour le charbon et l'acier. C'est le début de la construction européenne.

## B) La CEE et les différents élargissements.

CEE : Communauté Economique  
Européenne (1957)

Doc 1 P 128

TE : en 1957, la CEE est créée par le traité de Rome et comprend les mêmes pays que la CECA. Par contre la CEE permet un **marché commun**, qui ne se limite pas seulement au charbon et à l'acier, mais aux marchandises, aux flux financiers et aux personnes (exemple ERASMUS créé en 1987). En 1973, le Royaume-Uni, l'Irlande et le Danemark intègrent cette CEE, puis la Grèce (1981), l'Espagne et le Portugal (1986). Les accords de **Schengen** signés en 1985 accentuent encore ces échanges.

Marché commun : espace économique caractérisé par la libre circulation des marchandises et des services entre les Etats membres.

L'espace Schengen, mis en place en 1995 permet la mise en place d'un espace de libre circulation des personnes entre les pays signataires.

## II) La naissance de l'Union Européenne et ses enjeux.

### A) Le traité de Maastricht (1992)

Q° 1 à 4 P 131

TE : Le traité de Maastricht est une étape importante dans la construction européenne car la coopération n'est désormais plus seulement économique, mais également politique. L'Euro est mis en place ainsi que la citoyenneté européenne et un renforcement des liens diplomatiques. Des élargissements sont réalisés jusqu'à être 28 au début 2017.

## B) Les enjeux européens aujourd'hui : évolutions et oppositions.

- Une coopération accrue pour faire face aux risques.

TE : Face au terrorisme et aux tensions internationales, la Politique Etrangère et de Sécurité Commune (PESC) instituée depuis 1992 doit être renforcée, pour avoir un poids plus important face aux puissances anciennes (USA) et naissantes (Chine). L'agence Frontex est chargée de surveiller les frontières européennes, mais sans réels effectifs.

- Le rejet de l'Europe par les citoyens.

<https://www.youtube.com/watch?v=u6hP-2Ni80g>

TE : en 2005, la constitution européenne instaurée par le traité de Lisbonne est rejetée par la population française, et le sentiment d'opposition à l'Europe a encore progressé depuis. L'Europe est accusée de confisquer la souveraineté nationale et de ne pas protéger les catégories sociales les plus pauvres. Il y a donc une défiance par rapport à l'UE, tel en témoigne l'abstention aux dernières élections européennes : 56% en France en 2014 et 87% en Slovaquie.

- Le « Brexit » et les crises financières : quel avenir pour l'UE ?

[http://www.lepoint.fr/europe/l-union-europeenne-fete-ses-soixante-ans-de-mariage-25-03-2017-2114663\\_2626.php](http://www.lepoint.fr/europe/l-union-europeenne-fete-ses-soixante-ans-de-mariage-25-03-2017-2114663_2626.php)

TE : Le Royaume-Uni, par le « Brexit » sort de l'UE à partir du 31 janvier 2020, ce qui est un événement exceptionnel, car aucun membre n'avait encore quitté l'organisation. La Grèce et le Portugal avec la crise financière avaient également fragilisé l'UE. Mais les 27 réaffirment également leur attachement à l'UE, 60 ans après le traité de Rome.

Conclusion : Le projet européen a évolué depuis ses débuts en 1951. Il fut d'abord des accords économiques spécifiques (CECA) puis des accords économiques globaux (CEE) et enfin des accords politiques (UE). Ces évolutions ont permis d'affirmer le projet européen. Mais celui-ci souffre également de contestations (Brexit). Des élargissements sont également en discussions (Turquie)

Complétez la légende et la carte suivante.

